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周末人物

陈陈陈凯凯凯歌歌歌：：：
冯冯冯小小小刚刚刚把把把我我我放放放进进进象象象牙牙牙塔塔塔

在《无极》、《梅兰芳》、《赵氏孤儿》之后，被冯小刚戏称为应该“住

在象牙塔里头”的陈凯歌果断接了一次地气，请来时下当红的偶像男

女，拍了一部以最热门的人肉搜索为题的《搜索》。对此，陈凯歌表示，

“其实我不爱拍王侯将相”，“把我放象牙塔里那是小刚的一计”。陈凯

歌自认“除了不乱搞男女关系之外其他都挺时髦”。

小刚把我搁象牙塔里是一计

观众想看比导演想说重要

记者：你和我聊过的很多导
演不太一样。很多导演会说我想
表达什么、想做什么，而你一直
在提观众，是什么让你有了这样
的变化？

陈凯歌：作为观众不容易，特别
是在今天如此繁忙的生活节奏中，
下了班匆匆吃口东西赶到电影院看
电影，很不简单。他可以在家休息，
为什么非要看你的电影？他看你的
电影，就意味着你有责任让他觉得
没浪费他的时间、金钱。这不是讨好
和吹捧观众。你想表达什么重要不
重要？重要，但是所有的表达都得化

在电影这碗汤里头，别说教。
记者：观众想看的比导演想表

达的更重要？
陈凯歌：你先别提要表达什

么，你先说观众能不能接受你想表
达的，你说的是不是就是他们想听
的。万一你说的人家一点都不感兴
趣怎么办？那你想表达的东西是不
是那么重要？

记者：你干没干过自己说了观
众却不想听的事？

陈凯歌：当然有，肯定有。你对
电影的想法大于当下的时候，不管
想法有多好都很难成功，这是一个

规律。我觉得对电影的想法还是不
要大于当下的好，这是电影主观和
客观怎么好好结合的事，这也是市
场教育的。

记者：现在回头看，会不会觉得
这就是当时《无极》遇到的一个问
题，它的命题大于当下了？

陈凯歌：没有。《无极》是一个
特简单的关于爱情的故事。人家
怎么解读不是我特别关心的事。
它有一些商业元素在里头，我现
在时不时还会看看，觉得挺好。对
一部电影的判断最厉害的还是时
间。

除了不乱搞男女关系其他都时髦

记者：《搜索》其实讲了一群以
年轻人为主的故事，这跟很多人心
目中的陈凯歌不大一样。

陈凯歌：最主要的原因还是大家
不太熟悉我，说我是一个特严肃的
人，我觉得特搞笑。我能让人看成严
肃的人，太厉害了，他们居然还怕我。

记者：生活里你也柴米油盐？
陈凯歌：不能说我柴米油盐，反

正做饭你做不过我。我烹饪技术一
流，一般的人咱还不给做呢！我从十
二三岁就会洗衣服、缝被子、骑三轮
车拉蜂窝煤，生活都跟柴米油盐相

关。为什么会把我看成跟柴米油盐
无关的人呢，我每天都得吃饭。

记者：现在年轻人的生活不一
样了。

陈凯歌：一样，他们上网我也
上网，他们用什么我也用什么。我
跟助理通话在国外都是微信，我喜
欢使用一切现代化的沟通手段。

记者：你也聊QQ？
陈凯歌：QQ就算了，人家都

觉得我严肃了还聊什么，也没那功
夫。除了一件事，我写字手写，我对
使用键盘没快感。

记者：你身边有电影里这些人
吗？

陈凯歌：都是“80后”。我的两
个拍摄助理一男一女都是“80后”，
我身边的工作人员，包括这次的剪
辑师都是“80后”，你不能想象《搜
索》是一个20多岁的小女孩剪的。

现在“80后”是主力，但是我跟他
们没距离，他们说什么我都听得懂。

记者：包括观念上也没差距？
陈凯歌：没差距。我除了不

乱搞男女关系，别的都一样，我
对我太太忠诚。

电影人心里要有正能量

记者：《搜索》一直在向观众
传递一个信息，那就是每个人都
可能成为片中的某个人。

陈凯歌：我总觉得拍电影的
人心里要有点正能量，不是说谁
要求你一定要把事往正里写，而
是说你对社会、对人群该有一
个自然而然的态度和心理。

很多年轻
的“80后”在社
会上打拼会遇
到各种各样的
问题，在这种情
况之下，他们的
心里很容易产
生那种悲摧的

情绪。电影里有很多东西都跟大家
相关，它是大事，关乎生存。

记者：《搜索》的人物中有你自
己的情感投射和影子？

陈凯歌：我觉得在电影里都能
找到一点影子。人得活出点劲来，
我不要求别人怎么活，但至少我要
求自己不能光满足物质上的需求，
得在神气上像点样。在我的电影
里，我喜欢那些个性十足、比较轴
的人。高圆圆扮演的叶蓝秋患绝症
了，面对网络围剿，她的个性就在
于不解释。无论是丢了工作、没了
爱情、勇敢说重新开始的陈若兮，
还是抛弃荣华富贵的莫小渝，都释
放出一种鼓舞人心的正能量。其实

这部电影是为女性观众拍的，我觉
得中国电影里缺少特别真实又特
别感性的女性。

记者：《搜索》是以网络暴力为
题，遭遇过网络暴力吗？

陈凯歌：我遭遇过，但是我对
这事特别释然。如果一个人遭遇到
网上这些事就认为所有人都对你
有敌意，那你是过度自恋。我并不
认为很多人对我有敌意，因为面对
社会和现实的具体情况，很多人在
网上宣泄他们的不满、忧郁等等，
以至于造成所谓的“网络暴力”，一
个成熟的人不应该把这事看得多
么严重。

(企小鹅)

记者：拍现代题材《搜索》得先
解决一个问题，那就是接地气。冯小
刚在《我把青春献给你》里有一句
话，说劝你平易近人就是害了你。

陈凯歌：是有这话，他说像我
这样的人应该在象牙塔里头，我觉
得这是小刚的一计，他把我搁这里
头。其实我哪有资格进那里头，我
和所有人一样欢天喜地地生活在
当下，没必要进那塔里头去，但是
我这人不太善于发言，人家说什么
我就听着，所以我不会跟冯小刚
急。我觉得有朝一日得反过来说，
得有几个人在塔里呆着，要不然小
刚你先进去。

记者：你一直想拍当下的生活
吗，还是说有点执念？

陈凯歌：要我说什么事最大，
就是当下的事最大。王侯将相的事
大吗？不大。我对王侯将相没那么
大兴趣，毛主席都说了帝王将相才
子佳人没什么可拍的，我原来拍电
影主要的包袱不在历史上，而是电
影学院教我们的，说这是艺术殿
堂，你得有思想，你得有感而发，人
家看了你能说出个道道来。再加上
咱们原来有“文革”那事，觉得什么
时候能说说，为什么那么些人受
害。这个念头一直没断。后来时代
变了，你再跟人家聊这个，人家不
一定爱听。时机错过了，你还真拍
不了。

进入新时代，各种各样纷繁的
事情在你身边发生，面对这么一个

变化万千的时代真是千载难
逢。

我觉得中国电影一段时
间以来有点装聋作哑，有点事
不关己高高挂起，有点假装什
么也没看见，这不好。这就使得
电影不给力，空洞乏味。怎么解
决？我感觉应该关心、关注当下，
拍摄当下的生活。

记者：感觉有点放下了当初
电影学院那点执念。

陈凯歌：电影学院那点执念
也有好处，好处在哪呢？它让你心
存敬畏。艺术家还得回到观众身
边，让观众接受你的电影，而且还
得保证内心还有最初做电影时的
干净念头，做电影得有一点尊严。
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